

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO DE LA SUSCRICION.

Madrid, 8 rs. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72
Las suscripciones y anuncios se admiten en la
Administración, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid, ó envián-
dolo en metálico, libranza ó sellos del correo
la Administración, calle del Rubio, número 23
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XIX. NUM. 2915 DE LA NOCHE.

MADRID, MIERCOLES 24 DE ENERO DE 1866.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM 23

PRIMERA EDICION.

Las noticias que anoche se recibieron en Madrid dan lugar á creer que las partidas de Tarragona han dejado completamente de existir. Como este es el último resto de la sublevación y como en todas las provincias de España se disfruta tranquilidad completa, puede darse por completamente dominada la cuestión de orden público y asegurada la tranquilidad en España.

De Villacarrido escriben con fecha 19: «Otra vez vuelvo á tomar la pluma para comunicar que á la triste noticia que di hace pocos días, relativa á los incendios ocurridos en varias casas de esta población, tengo que añadir los de otros dos, de suerte que son ya diez las abrasadas, con la particularidad de que en algunas, además de haber sido reducidas á cenizas, ha habido la desgracia de perecer ganados vacuno y de cerda, daños que no ha sido posible evitar por más esfuerzos que han hecho los vecinos para estar prontos al socorro y contribuir como pudieran á cortar el mal en su raíz.

Entre los vivientes de aquí no hay ejemplo de que se hayan visto dos incendios seguidos; porque juzguese cuál será el asombro de estos infelices moradores al contemplar que son ya diez los que han presenciado en menos de tres semanas!

Todos están convencidos de que tales desastres han sido necesariamente causados por alguna mano oculta que se guarda en los pueblos, y que, movida por instintos perversos, se recrea en llevar la desolación al hogar de inofensivos habitantes; pero hasta ahora no ha podido saberse con certeza si existen los criminales ni quiénes sean.»

La dirección general de Rentas Estancadas y loterías ha dispuesto que el sorteo que ha de celebrarse el día 3 de marzo próximo sea de 26,000 billetes á 20 escudos y 2 el décimo.

Constará de 1,300 premios, distribuyéndose 300,000 escudos en esta forma: uno de 60,000, otro de 20,000, otro de 10,000, diez de 2,000, diez y ocho de 1,000, cuarenta y uno de 400, setecientos de 200, y doscientos cincuenta y nueve de 200 para los 259 números cuya unidad y decena sean iguales á la del premio gran-

de, y otros doscientos cincuenta y nueve premios de 200 escudos también para los iguales á los del premio segundo.

Igualmente ha acordado que el que ha de verificarse el día 14 de marzo sea de doce mil billetes á 60 escudos cada uno y 6 el décimo, repartiéndose en 600 premios 540,000 escudos. Hé aquí la distribución: un premio de 120,000, otro de 60,000, otro de 32,000, otro de 20,000, otro de 10,000, veinticuatro de 2,000, treinta y seis de 1,000 y quinientos treinta y cinco de 400.

Por el correo del jueves salió para Madrid la esposición que el ayuntamiento y mayores contribuyentes de Castellón dirigen á S. M. solicitando la autorización competente para la construcción de un puerto ó muelle en la playa de dicha capital.

La censura de teatros del reino ha aprobado un drama en cinco actos y en prosa, arreglo del francés, titulado *Una herencia en Corcega*, que se estrenará en uno de los teatros de Barcelona.

El próximo jueves, á beneficio de la simpática tiple señora Toda, se cantará en el teatro Principal de Barcelona *La hija del regimiento*.

Anteayer por la tarde hubo pedrea en el terreno próximo á la Ronda, entre Santa Bárbara y Recoletos, viéndose espuesta la gente que paseaba por aquel sitio á sufrir un descalabro. Esta clase de diversiones, propias de un país salvaje, son una escuela donde se ensaya la juventud para la carrera del crimen, habiendo ocasionado ya no pocas desgracias, y sin embargo de repetirse diariamente con el mayor escándalo en calles y paseos, no vemos, y esto es hasta vergonzoso, que se adopten para reprimirlas los medios eficaces de que puede disponer la autoridad.

La recaudación de la renta de loterías obtenida en Noviembre último, ha ascendido á 1.251,668 escudos. Comparada esta suma con lo ingresado en igual mes de 1864, que fueron 1.518,469 escudos, resulta una diferencia de menos en Noviembre de 1865 de 266,801 escudos.

En la capilla titulada del obispo, plazuela de la Paja, se celebrará el jueves 25 del corriente una solemne misa de ca-

bo de año por el alma del Excmo. señor duque de Híjar, que falleció en igual día del año anterior, y que era patrono de la misma capilla.

La real y primitiva hermandad de Nuestra Señora de la Leche y Buen Parto, establecida en la Iglesia parroquial de San Luis, consagra, en unión con varios devotos, solemne novena á tan milagrosa imagen, dando principio el día 27 del actual y finalizado el 4 de febrero próximo. Predicarán diariamente varios oradores distinguidos, asistiendo al coro una escogida reunión de profesores.

Dice *La Regeneración* de anoche explicando la causa del mal que experimentó últimamente el ex-rey Francisco 2.º.

«Cartas de Roma que tenemos á la vista nos hablan de lo ocurrido al rey de Nápoles; y que afortunadamente ha sido mucho menos grave de lo dicho por los periódicos. Parece que el 26 del pasado diciembre, bajando el rey Francisco II una escalera de caracol que hay en el palacio Farnesio, no vio los últimos peldaños y se le fué un pie, ocasionándole esto una dislocación que le ha obligado á guardar cama por algunos días. Este pequeño incidente hizo también que se aplazara al día 6 de enero la recepción del día de año nuevo, que debía tener lugar en dicho palacio. Y según nos asegura la persona que nos escribe estas noticias, persona que asistió á la recepción, esta estuvo concurridísima, interviniendo en la misma la emigración napolitana por completo, ya se entiende, y la mayor parte de la sociedad romana y extranjera. El rey se encontraba casi del todo restablecido de su pequeña indisposición, y S. M. así como la reina, estaban muy agradecidos á las muestras de respetuosa deferencia y adhesión que recibieron en aquel día.»

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 23.
En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, á 34 3/4; títulos pequeños; el exterior, á 00 0/0; la diferida, á 00 0/0; la amortizable, á 00 0/0; el 3 por 100 francés, á 68-69, y el 4 1/2, á 98-50.

Londres, 23.
Los consolidados ingleses quedaban de 87 1/8 á 1/4.

SEGUNDA EDICION.

Por el ministerio de la Guerra se publican hoy en la *Gaceta* los partes siguientes:

Tarragona 23 de enero á la una y veinticinco minutos de la mañana.—El brigadier Pino al ministro de la Guerra: «Todos los sublevados reunidos en la Riba, batidos y dispersados completamente por el batallón de Leon. Algunos muertos, heridos y prisioneros: otros arrependidos regresan á sus pueblos. Mérito singular contraído por el jefe del batallón de Leon. Sigo sobre los rebeldes.»

Reus 23 de enero á la una y cincuenta cinco minutos de la tarde.—El general Peláez al ministro de la Guerra:

«El jefe del 1.º de la Reina me dice con esta fecha que ha capturado dos individuos de la partida de Escoda, además de los de la jornada del día 20. El coronel Tauler participa que en el día de ayer sorprendió, ya tarde, en el pueblo de Torroja una partida de rebeldes que después de hacer algunos disparos huyó precipitadamente.»

Reus 23 de enero á la una y cincuenta y dos minutos de la mañana.—El subgobernador al ministro de la Guerra:

«Noticias particulares me aseguran la vuelta de muchos sublevados á sus casas, la próxima presencia de otro y la inmediata terminación de las partidas. Se me ha hablado para intervenir en la presentación de muchos de Valls.»

Zaragoza 23 de enero á las ocho y veintidos minutos de la noche.—El capitán general de Aragón al ministro de la Guerra:

«Las últimas noticias de la partida levantada cerca de Alhama son de que van en número de 19 al mando de Mariano Floria y Vicente Royo, y que parte de ellos robaron el día 20 la casa de D. Antonio Liarte, de Manchones, forzando las arca y baules y llevándose la cantidad de 32,000 rs.»

Tarragona 24 de enero á la una y cuarenta minutos de la mañana.—El gobernador al ministro de la Guerra:

«Varios de los insurrectos vuelven á sus casas. Confirma esto la noticia oficial de que ayer pasó Escoda por Mon-

treal con unos cuantos de su partida es completa desorganización. La batida de ayer produjo el efecto que era de esperar.»

Los capitanes generales de Cataluña y Aragón participan que, fuera de las partidas de paisanos armados próximas ya á desaparecer, reina el orden más completo en los distritos de su mando. Y los capitanes generales de Valencia, Granada, Andalucía y demás distritos participan igualmente que no ocurre novedad.»

Por el ministerio de Ultramar se publican en la *Gaceta* de hoy los siguientes reales decretos que ya anunció LA CORRESPONDENCIA:

Vengo en nombrar subsecretario del ministerio de Ultramar á D. Bonifacio Cortés Llanos, director general de administración y Fomento del mismo.

Dado en Palacio á 23 de enero de 1866. —Está rubricado de la real mano.—El ministro de Ultramar, Antonio Cánovas del Castillo.

Vengo en nombrar director general de administración y Fomento del ministerio de Ultramar á D. Manuel Aguirre de Tejada, vocal ponente de la junta creada con el objeto de practicar una información acerca de las reformas que deban hacerse en la legislación vigente de las provincias de Cuba y Puerto-Rico.

Dado en Palacio á 23 de enero de 1866. —Está rubricado de la real mano.—El ministro de Ultramar, Antonio Cánovas del Castillo.

La junta de la deuda ha acordado que el 27 del actual, á las doce del día, se verifique en el patio principal del edificio que ocupan sus oficinas, la quema de los documentos de la deuda pública amortizados por pago de débitos, subastas y conversiones en el mes de febrero de 1865, y de los cupones de las rentas consolidada y diferida del 3 por 100 interior y exterior pagados en el mes de agosto último por la tesorería de aquel establecimiento, correspondientes al primer semestre del año próximo pasado.

Ya se ha terminado la mudanza de las oficinas del ministerio de Ultramar, á la calle de Alcalá, casa-palacio que ocupó S. A. el infante D. Sebastian.

zada en la figura como en el espíritu, debe vestirse, cuanto la sea posible, de modo que se armonice con su carácter.»

«Mis jóvenes amigas me adulan, diciéndome que estoy bella; pero si les parezco tal algunas veces, es porque se refleja en mí la espanción de sus almas juveniles y de sus miradas.»

Los cursos orales de Hertha dieron lugar inevitablemente en Kungs-koping y sus cercanías, á que se formularan varias opiniones, algunas de las cuales les eran desfavorables, no estando por consiguiente al abrigo de la sospecha las reuniones del salón de Iduna. Muchas gentes preguntaban á qué conducía todo aquello, y se asustaban de las nuevas y malsonantes opiniones que allí se discutían, y de las pretensiones y exagerada seguridad de sí propias que tomaban las jóvenes. Pero la entusiasta adhesión de los jóvenes alumnos hacía su maternal amiga y maestra triunfar de todas las tentativas hechas para amenguar su influencia, y de las dudas que se suscitaban sobre la utilidad de su enseñanza. Y cuando los padres vieron desarrollarse á sus hijas no solo en amabilidad y gracia exterior, sino también en dulzura y bondad bajo la dirección de Hertha, dejaron de oponerse á que siguiesen sus lecciones. Muchos padres reconocieron igualmente de buen grado lo que la debían, y los niños se dirigían á ella como á un ser superior. Hallábase Hertha en medio de ellos, como el plátano cargado de fruto entre sus brotes ó retoños; pero sus relaciones con cada uno de sus discípulos eran serias é íntimas. Su mirada penetrante, aunque fecunda, hacía en ellos la más profunda impresión, y al mismo tiempo jamás era débil, porque su ternura maternal tenía un carácter demasiado elevado.

«He visto á la Sibila, escribía un joven hablando de ella, «y he asistido á algunas de sus conversaciones.» Es una Wala cristiana. Su inspiración inflama á los «oraciones que laten á impulso de los sentimientos nobles. Yo de mí sé decir que me acerqué á ella con el ánimo preocupado y más dispuesto á criticarla que á juzgarla formalmente; pero me ha subyugado por la tendencia y continua aspiración de su alma hacia las verdades más elevadas. Sus ojos llenos de expresión, su aire sencillo, pero imponente, su voz, su actitud, su silencio y palabras y toda ella han producido en mí una impresión que no se borra á nunca de mi

imaginación, despertándome el amor á la verdad y á la belleza que serán las que me guarán en adelante en este mundo de tinieblas y apariencias vanas. Está llamada á producir una profunda impresión en todo el que no sea inerte. No puede decirse que es hermosa, pero tiene sin embargo una especie de belleza singular en sus nobles maneras y en su traje sencillo y digno á la vez, que me parece que llegaría á enamorarme de ella si me atreviera á demostrárselo.»

«¿Quieres saber cuál es su aspecto, su modo de vestir y su fisonomía?» escribía Eva, una de sus discípulas de más edad, á una amiga suya. «Lleva generalmente un vestido de muselina blanca sin almidonar, que cae desde su talle formando graciosos pliegues; cubre sus hombros una mantelita de terciopelo negro en invierno y de tul en verano, y un cuellecito de encaje, doblado y caído sobre la mantelita, rodea su cuello. Su abundante y blonda cabellera de color de oro, rizada naturalmente y levantada por las sienes, deja descubierta una frente regular dejando ver por completo un rostro simpático y unos ojos brillantes. Sus cabellos enrollados sencillamente por detrás, forman un nudo grande, cayendo sobre el cuello como en los bustos antiguos; no lleva sortijas ni brazaletes porque sus brazos y manos no los necesitan, y jamás lleva adorno alguno superfluo, ni aun siquiera una flor; pero con frecuencia las coje en el salón para ponerlas en los cabellos; quiere que vayamos cuidadosas y graciosamente vestidas según la edad, pero no puede sufrir que llevemos joyas ó telas de colores que disuenan, porque al momento nota lo que carece de gusto y coordinación.»

«¿Te refieres que aun en lo exterior se pinta la armonía del alma, y como gobernante nuestro, no quiere tampoco que nos vistamos como lo el mundo, sino que cada una de nosotras procure en todo ser enteramente la misma, y presentarse de una manera decorosa y noble y según los dones que haya recibido de Dios. Te confieso que pongo más cuidado en agradarle por mi exterior, que el que he puesto nunca en parecer bien á ningún hombre. Nos atrae de tal modo hacia lo bello y lo bueno por toda su manera de ser, que con pocas palabras nos lo hace desear, deseo que emana como de sí misma, y que se revela así en su presencia como en el salón de Iduna

Al principiar el año nuevo escribía Hertha en efecto:

«18 de enero.—He comenzado mis lecciones lingüísticas y de conversación con algunas de las jóvenes más adelantadas por la lectura del Antigona de Séfoles. Aquella mujer heroica, que fiel en acciones y palabras á las leyes del deber y de la conciencia, resiste las órdenes más severas de los tiranos, á la esclavitud de los usos y costumbres, á los tímidos consejos de sus hermanas y hasta á los ruegos del que ama y arrostra la muerte invocando «la ley inflexible, la suprema ley no escrita, la ley que no data ni de hoy ni de ayer, sino de la eternidad, de un momento desconocido por ningún hombre;» aquella mujer, que en lo mejor de su juventud y en la plenitud de una vida brillante, sintiendo el horror natural que debía inspirarle la muerte horrible que le esperaba si persistía en resistir á la injusticia, persiste, sin embargo, siempre firme y medio dudando, en el último momento, de la justicia de los dioses, pero segura siempre en la voz de su conciencia, y confiando en sí misma hasta el fin, acusa á su patria de lo que consiente que sufra, y de su muerte, «por haber tenido por sagrado lo que verdaderamente lo era;» aquel glorioso tipo de la heroína de la conciencia puede conducir á mis jóvenes á comprender con más facilidad y mejor el ideal de la mujer cristiana, mostrándose en ella, no solo esa humildad que conduce con tanta frecuencia hasta la esclavitud, sino aun el heroísmo.»

«Yo leo la tragedia por la traducción alemana de Stollberg, de modo que al mismo tiempo se estudia la lengua, y después hablamos sobre lo que se ha leído, y he escitado á mis jóvenes para la próxima reunión á que presenten por escrito las reflexiones que las haya sugerido la lectura, ejercitándolas así á reflexionar sobre asuntos que fortalecen el alma.»

«1.º de marzo.—Hemos acabado la lectura de Antigona, y estoy contenta del resultado de este ensayo, pues de las diez jóvenes que cursan conmigo, algunas conservarán de ella una impresión durable, y todas una impresión elevada y fecunda.»

«Ahora, á quien su carácter y facultades naturales impelen á una viva demostración de sus sentimientos, y que ciertamente sería una mujer notable si pudiera desarrollar sus disposiciones ce-

me poeta ó como artista, ha aprendido de Antigona á despreciar las inspiraciones inferiores y los resultados pequeños y á no inspirarse sino por el mismo sol.»

«Eva y María, naturaleza elevadas y tímidas, que querrian, como la niña Egeria, permanecer ocultas en el bosque sagrado, y allí derramar su sabiduría en un oído fiel, han aprendido de Antigona la fe y confianza en sí mismas, así como en la voz interior que habla durante las comunicaciones del alma con la divinidad.»

«Marta, naturaleza prosaica y práctica, ha aprendido que con sus facultades tan apegadas á la tierra, podía también, sin embargo, convertirse en una sierva del Altísimo.»

«En cualquier lugar que sea, y sea también la que quiera la misión terrestre que lleve, la mujer pueda mostrarse heroína de la conciencia. Toda mujer cristiana puede y debe estar segura de ello y hallar en esta seguridad más gozo que la heroína antigua, y más estímulo para su meditación interior en la parte referente á sus deberes y prerogativas.»

En mayo del mismo año escribía Hertha:

«Hemos comenzado nuestros ejercicios lingüísticos por el francés y el inglés. El programa será: Examinar la mujer cristiana respecto á su misión social y al cumplimiento de ella, según las facultades ó vocación particular. Las vidas de las mujeres célebres, ensalzadas por su posición ó carácter, ó las de las que han brillado en la vida privada, servirán de texto á nuestras reflexiones.»

«Esto nos preparará á nuestras conversaciones sobre la sociedad, en las que consideraremos en sus mutuas relaciones la familia, la sociedad, el estado, las artes, las ciencias, la industria, todas las esferas en que obra la actividad humana, y por último, la religión, tan se acerca al sol en el que residen la luz y la vida, y por el que todos los dones naturales se transfiguran para glorificar al Creador.»

«También echaremos una mirada sobre el trabajo del hombre en cuanto tiene de gran ley y de pequeño. Cada ser humano tiene señalada su tarea. ¿Cuál es la parte que corresponde á la mujer en el trabajo de la humanidad, en las diversas esferas de la vida, y según sus facultades particulares. Su vocación como madre, como nodriza, como encargada de cuidar y

Una carta de París asegura que el gobierno francés ha autorizado al pontificio para reclutar en Francia 1,500 a 2,000 hombres con destino al ejército del Papa, y que los serán escogidos entre los sargentos y soldados licenciados y los que pertenecen a la legión extranjera.

El gobierno francés ha abandonado el proyecto de vender los bosques del Estado.

Ha naufragado en el mar Rojo un vapor de la compañía egipcia titulada Azizi. El vapor se llamaba Nedji. Llegaba a Suez de Souakim en una noche oscura y liviana cuando tropezó con un banco de coral yendo a pique. Estos bancos son uno de los principales peligros de la navegación del mar Rojo que debe ser esgrimado muy detenidamente una vez terminadas las obras del canal de Suez.

En el teatro principal de Zaragoza se dispone a beneficio del actor D. Julio Parreño la comedia de Rubi que tan buena acogida halla en todas las provincias donde se pone en escena, Física experimental.

El Comercio de Barcelona, periódico que siempre ha tenido ribetes muy pronunciados de demagogía, censura la sublevación del general Prim. Por de pronto, dice, a la fortuna pública le cuesta unos cuantos centenares de millones en que ha disminuido el papel del Estado, y la fortuna particular llorará durante largos años el trastorno que ha experimentado, gracias a las magníficas y sabias combinaciones del conde de Reus.

El mismo periódico muestra deseos de saber si es cierto que Olazaga y Espartero han desaprobado terminantemente, por medio de cartas, la conducta del célebre caudillo.

Una carta de Medina del Campo da cuenta en los siguientes términos de una desgracia ocurrida en la línea del ferrocarril de Zamora.

Nada más ocurre por esta comarca que la desgraciada muerte de un trabajador en la línea de Zamora, causada por el tren correo que salió esta mañana de esta en el trayecto de la Nava del Rey a Potosí. Según me han referido, dicho trabajador se acostó por hacer tiempo y esperar sin duda a los demás compañeros sobre a vía, y llegando al convoy, si bien el maquinista procuró llamar la atención, puesto que no podía distinguir qué clase de obstáculo tenía al frente, se arrolló fracturándole instantáneamente una pierna e hiriéndole en la cabeza el estómago y la máquina.

Después de escrito lo anterior, me refieren que el infeliz, víctima de su imprudencia, no falleció, pero se supone que debe estar en mala estado.

El 18 se ha cantado en Zamora un so-

lemno Te-Deum en acción de gracias al Todopoderoso por la desaparición del cólera.

Una revista comercial de Barcelona dice que se presenta muy traza el año. Después de la gran crisis por que ha pasado y de la epidemia, a saber, el retraimiento por efecto de las circunstancias políticas y la escasez de numerario, es completo por parte de nuestros comerciantes; paralizados ó poco menos las transacciones, el movimiento comercial se reduce a satisfacer las necesidades más precisas del consumo.

Los algodones no tienen otras ventas que las más indispensables para el consumo. Como la existencia es reducida y las fábricas trabajan con regularidad, los precios no han tenido el quebranto que era de temer con las noticias que han venido del extranjero y del país durante la semana.

Los azúcares encañados, se han reembarcado algunos picos en busca del mejor mercado; por mayor se han realizado 870 cajas por «Lepanto», 100 idem por «Dos Juanitas», y 350 id. por «Carmen», unos sobre factura y otros a precio en depósito, reservado.

Los aguardientes paralizados; las existencias en poder de los fabricantes son bastantes, pero muy reducidas en la plaza. Su precio de 60 a 61 duros por jerezana espíritu de 33 grados, á bordo.

Las harinas paralizadas por completo, sin otras ventas que las más precisas para el consumo. Existencias crecidas y precios flojos.

Y los trigos en bastante calma, pues las operaciones de la semana se han reducido á cubrir necesidades del consumo.

La Independencia belga llegada por el correo de ayer trae la importante noticia de que los gobiernos de Inglaterra y Francia, comprendiendo que después de los graves sucesos que han tenido lugar en el Pacífico sería inoportuna su intervención, y tan mal recibida en Madrid como en Valparaíso, han renunciado por el momento á mezclarse en las cuestiones de España con la república chilena, aumentando, sin embargo, sus fuerzas navales en los mares del Sur para las eventualidades de la guerra que amenaza estallar entre ambos países.

El Sr. Cabello, gobernador de Lérida, tomó posesión de aquel gobierno el 18.

Ya recordarán nuestros lectores el desastre marítimo del Bull-Dog al frente del cabo Hattiano en la isla de Santo Domingo, cuando el capitán del buque lo destruyó por sí mismo para evitar que cayese en poder de los insurgentes. Después de haberse sometido al fallo de un consejo de guerra el capitán Walke, ha sido castigado, sufriendo además una fuerte represión por escrito, toda vez que

su conducta fué en extremo atropellada y no hubo razón para que procediese del modo que o hizo. Los oficiales del buque han sido absueltos libremente.

Se halla gravemente enfermo el gobernador militar de Lérida, por cuya razón se había encargado interinamente del mando militar de la provincia el coronel jefe del regimiento de la Princesa.

Hace pocos días, dice un colega, se ha cometido en el término de la villa de Palomares un acto de vandalismo, que solo puede verse entre cafres, ó en países á donde no ha llegado la civilización y la cultura. Parece que los trabajadores de una hacienda de aquel término se sublevaron en demanda de jornal mas crecido del que percibían, y para conseguir su intento, trataron de soliviantar á la vez á los de la inmediata, de propiedad de nuestro convecino el Sr. D. Rafael Lafitte; mas como aquellos se negasen á secundarlos, concibieron el inicuo proyecto, que realizaron la siguiente noche, de talar parte de los olivares de la misma cuyo daño, apreciado por peritos nombrados por el alcalde, asciende á la cantidad de 129,000 y pico de rs. Perjuicio de tanta trascendencia, irrogado al propietario Sr. Lafitte, solo porque los trabajadores de su hacienda, bien avenidos con su amo, rehusaron seguir el ejemplo de sus revoltosos compañeros, prueba hasta qué punto cunden entre la gente ignorante las ideas vandálicas y disolventes que se predicaban por muchos, desarrollando en sus malos instintos el odio á las personas acomodadas y la falta de respeto al sagrado de la propiedad.

El ayuntamiento de Valladolid sigue ocupándose con preferente atención de las obras necesarias en el cementerio de aquella ciudad, y no obstante las muchas atenciones que pesan sobre la municipalidad y los escasos recursos de su presupuesto, ha adquirido algunas de las propiedades colindantes á aquel sitio y llevará muy luego á cabo la division general del mismo. Con esto se evitarán las prontas inhumaciones que hoy tienen lugar por la escasez de nichos, y se mejorará notablemente el sistema de enterramientos, con muchas ventajas de la higiene pública.

Dicen de la Nava del Rey que ninguna alteracion ha sufrido el mercado de aquella villa que sigue su curso regular y con los mismos precios de antes, que consisten en 32 rs. fanega de trigo, 19 rs. la de cebada, 14 rs. la de algarrobas y 19 la de centeno. Cantaro de vino nuevo á 7 rs. añejo á 12 rs. y de 20 rs. en adelante lo superior.

En Rioseca la concurrencia de vendedores de trigo al mercado ha sido bastante escasa, sin que los precios hayan variado de 32 á 32 1/2 el blanco y 31 á 31 1/2 el rojo. Por cargamentos se han

hecho algunos á 32 1/4 el blanco, su pago al contado.

Parece que en algunos puntos de la provincia de Badajoz están haciendo los lobos tales estragos, que tienen justamente alarmados á los ganaderos. En determinados pueblos, por disposición de los ayuntamientos, se están verificando batidas por ahuyentamiento de sus respectivas jurisdicciones, y esto lo consiguen á duras penas.

La baja en los mercados extranjeros es insignificante tanto en Francia como en Inglaterra. Los aceites ofrecen medio movimiento en Marsella, sin que los precios se hayan alterado. Las noticias agrícolas y comerciales poco ó ningún interés ofrecen. En los campos no hay novedad, y los sembrados por lo general van bien. El aceite en España continúa ostentando firmeza; pero se cree que tenga alza, á causa de haber sido escasa, como en otra revista dijimos, la última recolección.

La prensa de provincias, siguiendo las inspiraciones de su patriotismo, se asocia á la de Madrid para juzgar el hecho de la captura de nuestro buque Covadonga en las aguas de Chile. He aquí cómo concluye un artículo que El Guadalquivir, diario liberal de Córdoba, consagra á esta cuestion:

«Basta ya de contemplaciones: á las negociaciones diplomáticas deben suceder inmediatamente las razones de nuestra poderosa artillería: la sangre que han vertido nuestros bizarros marinos de la Covadonga clama venganza, y España no debe negársela.

Hagamos sentir á los chilenos nuestra indignacion por el ultraje que nos han hecho y probemos al mundo que el pueblo que llevó la cruz y la civilización á las remotas playas americanas, tiene aún fuerzas bastantes para escomartar á los que de cualquier modo se atrevan á ofenderle.

«Guerra á Chile! Las manchas en la honra de la patria se lavan con sangre. Prueben una vez mas nuestros bizarros marinos que son dignos herederos del valor y del heroísmo de los Gravinas y Chirruacas. ¡Guerra á Chile! ¡Viva España!

Ya debe hallarse en su palacio de Calahorra el nuevo obispo de aquella diócesis, Sr. Arenzana, de cuya silla episcopal tomó posesion, en nombre de S. I., el dean de la catedral.

Se ha publicado el estado de los productos de todos los teatros de París durante el año 1885. El producto total asciende á 19.168,000 francos; dos millones y medio mas que en el año 1884. Los meses mas productivos son los de enero y febrero; el menos productivo ha sido el mes de julio. Estos productos constituirán

yen uno de los principales recursos de los establecimientos de beneficencia de París.

La poblacion negra de Fernando Póo es atendida al lujo y á las diversiones. La parte femenina de color viste bastante mal en dias no festivos, pues hasta se dedica á lavar ropa, etc.; pero no sucede así cuando hay algun baile, pues se presenta á él con buenos trajes de seda, de lino blanco, mangas de lul, marineras, cuellos bordados, bien calzadas, perfumadas (esto no les basta para que apeseten al olor causado que tienen todos los negros, y muy puestas de guantes, con sus coronas blancas; en una palabra, bastante bien. Por su parte los jóvenes negros usan el traje europeo y bailan polkas y lanceros como el mas almirador de pollo de Madrid.

La Bolsa, dice una carta de París del día 19, no ha podido sostener los valores en las condiciones que eran de esperar del alza de ayer. El Crédito moviliario ha retrogradado á 815, ó sea con 20 francos de baja sobre ayer al contado y de 12-50 á plaza. El 3 por 100 ha bajado tambien 25 céntimos, cerrando á 68-50. En cambio el italiano ha mejorado llegando al 62-30. Al principio el mercado era viva la lucha, afirmando los alcistas que la retirada de nuestras tropas de Méjico se anunciaría el 22. Los bajistas sostenían lo contrario.

A propósito de esto, añade el mismo corresponsal, debo decir que la Prasa de esta tarde se atreve á anunciar que el barón Fallard se embarcó el martes en Saint-Nazaire con direccion á Méjico, donde va á tomar con el emperador Maximiliano las disposiciones conducentes á la vuelta de nuestras tropas. Se comprende que en vista de semejante eventualidad, el mundo financiero, lo mismo que el político, se encuentre en una verdadera efervescencia de curiosidad.

El Diario Mercantil de Valencia dice que hace tiempo funcionó, en Madrid una comision elegida por varias compañías de caminos de hierro, de la cual es presidente el Sr. Bertran de Lis, y secretario el Sr. Cuevas, formado parte de la misma diferentes capitalistas españoles, la cual ha formulado una proposicion de ley que debe ser sometida al gobierno y á las Cortes, pidiéndole su minimum de interés por parte del Estado al capital de las acciones, á cambio de que el Tesoro se reintegre de estas sumas en los últimos diez años de la explotación de los ferro-carries, ó cuando estos produzcan mas de un 8 por 100 de interés.

El gobierno belga va á presentar á las Cámaras un proyecto de ley de reforma elector 1.

enrar á los enfermos. Su poder por la influencia que ejerce.»

«La mujer sueca en el pasado y presente. Su papel en la historia patria. El porvenir de la mujer sueca, y su influencia en el mundo.»

«La patria. El amor de la patria. El matrimonio. El celibato. Las conversaciones sobre la sociedad deben conducirnos á reflexionar sobre la vida interior y su mas importante negocio, la religion. Historia de todas las religiones. La religion natural, y las religiones antes de Jesucristo, en su relacion con el corazón y la razon humana, prepararon al mundo á recibir la religion revelada. Estudio de la religion cristiana. Biografías de los fundadores de religiones antes de Jesucristo. Historia de Jesucristo. Dios en Cristo.»

«Trabajo de manumision ó liberal obrado por el cristianismo en el alma y en la sociedad. La historia natural en sus mas íntimas relaciones con la vida humana, debe ser tambien uno de los objetos de nuestros cursos orales. Cuando vuelva Nordin, podrá ayudarme en la parte científica; pero hablaré del papel de la mujer como sacerdotisa de la naturaleza y diosa del hogar.»

«¿No puede ennoblecerse y trasformar todas las cosas, aun las mas humildes? ¿La casa donde se educa el niño, no puede convertirse en un templo para el alma de ese niño? ¿No debe desenterrarse de ella lo que es vulgar ó repugnante? Todas las cosas deben considerarse en su relacion con su fin mas elevado, porque solo así tienen una verdadera importancia.»

«Julio. Mis conversaciones con estos juveniles talentos son para mi alma como una fresca brisa.»

«Cuán hermoso es ver brillar la luz de la aurora y presentir por ella la del dia. Yo querría rodearles de objetos destinados á producir en sus ánimos una impresion noble y elevada. Veremos si será posible.»

«Pienso algunas veces servirme del invernáculo donde están las naranjas para convertirle en un salon como me le imagino. En el centro pondría la estatua de nuestra diosa de la juventud, Idna, y alrededor, en sus pedestales, los bustos de los heroes de la humanidad. Al extremo del salon, la estatua de Jesucristo, por Thor-Waldsen, que es la mas hermosa que conozco, completando la decoracion algunos buenos cuadros y

hermosas plantas. Y en medio de todo esto, seres juveniles, buscando medios de adelantar en la adoracion y servicio de Dios. ¿No sería una hermosura cualquiera de las puertas que dieran entrada al templo cristiano?»

«El estío es precioso este año, y llevo á pasear por los bosques y campos á mis jovencitas; cosa que hace mucho bien al alma y al cuerpo. Allí nos ocupamos todos de la botánica; yo las hablo de los lazos que las unen á la naturaleza, de la vida natural, de los gemidos de la criatura y de su esplicacion en un cielo y tierra nuevos, y leemos, sentadas á la sombra de los corpulentos fresnos, nuestras leyendas del Norte, profundizando en su sentido, y ocupándonos de Necken (1) y de los demonios de las montañas.»

«Nuestras conversaciones se han verificado al aire libre durante estas hermosas tardes de estío, en las que hemos leído la mitología del Norte, y hemos descubierto la verdad en aquellas fábulas y símbolos. Después han bailado las jóvenes sobre la verde yerba. Era sumamente encantador verlas tan animadas gozando de su juventud en medio de tan hermosa naturaleza. Todas las casas de educacion de jóvenes deberían estar en el campo.»

«He escrito á Nordin hablándole de mis escuelas y planes para en adelante. Sus cartas me alientan y animan siempre á hacer bien; pero al mismo tiempo me desconsuelan, porque es evidente que sufre aun cuando no se queja. ¡Oh! Nordin! ¡yo estoy en un lecho de rosas!»

Hacia el fin del año hallamos este pasaje:

«Estoy cansada de las muchas noches que llevo preparando las cosas para los exámenes de la pequeña escuela de esternas, y arreglando las cuentas de fin de año, que temo ó mas bien tengo la certeza de que, una vez pagados los honorarios y demás gastos, será poco lo que me quede. Mi escuela superior tendrá que esperar aun mucho tiempo la deliciosa sala que habia ideado.»

«Nordin! ¡Nordin! mi alma te llama, porque he podido aceptar el retardo de nuestro matrimonio, pero no verme privada de tu presencia, de la dicha de partir contigo, del júbilo de verte, amigo y hermano mio y mi esposo ante Dios! Yo siento una cosa en mí que me dice que

(1) Gorgojo de los lagos y fuentes.

me necesitas, como necesitas mi cuidado y amor! Ya es la media noche; Todo duerme en mi derredor. Mi corazón vela y piensa en tí, Nordin.

«Primer día de año.—Una carta de Nordin contiene un billete de banco. Dice que es para pagar la pension de su madre en casa de mi padre. ¡Pero es demasiado! ¡Ah! Nordin, te comprendo. Ahora no estoy incomodada contigo y hare lo que deseas. El invernáculo va á convertirse en salon de Idna que será como le llamaré desde aquí en adelante, y recibiré dos jóvenes mas en la escuela en memoria tuya.»

«He recibido tambien una carta de Rodolfo con una corta cantidad de dinero, diciéndome que es para las víctimas del fuego.» ¡Pobre Rodolfo!

Al otoño siguiente escribia Hertha: «Nordin, mi escuela libre comienza á ser conocida y apreciada, pues la visitan ya mujeres distinguidas, interesándose por ella hombres de elevada inteligencia. Esto me agrada por mis jóvenes, á las que pueden ser muy útiles las ideas y conversacion de las personas experimentadas, si bien estas están algo incomodadas porque no permite la visiten mas que una vez á la semana; pero hay muchas personas que no van al salon de Idna sino por curiosidad, sin dadas ni decirnos nada nuevo. Nosotras estamos mejor cuando estamos solas, pues la timida Eva, la pensativa Maria y la expansiva Aurora nunca están en su centro como entonces. Aurora necesita adquirir rectitud y tacto; pero tiene facultades de espíritu y de corazón nada comunes, si no la única de mis jóvenes que anuncia tener una inteligencia extraordinaria. Los jóvenes que al principio estaban tímidos ó irresolutos, comienzan á perder su cortada, y parecen hallarse bien con nosotros. Yo profesé á unos y otras el afecto de madre.»

Hace algunos dias que se ha dirigido á mí un joven que me protegió en un momento en que necesitaba de él, con objeto de que se le instruya en mi pequeña escuela externa, y me he alegrado poder complacerle. Esta escuela debe desarrollarse hasta el punto de poder recibir á cuantos discípulos se presenten, y Olof E... es un joven de carácter noble, y será bien recibido en nuestras lecciones de por la noche.»

«Ayer por la noche estubo muy animada la reunion en el salon de Idna, y aun podría decir brillante. Tratá-

base de una gran recepcion, en la que tomaron parte la viva y sensible señora R., que habló con tal precision que encantó á todos; la prudente y generosa Ingeborg; el entendido juez Carlsson, y la mas humilde de todas, yo.»

El diario de Hertha continúa dando á conocer el creciente desarrollo de su talento y de su obra en los tres años siguientes.

En la primavera de 18... escribia:

«Nordin, si pudiera llevarle al salon de Idna, que ya está concluido, te enseñaría la estatua de nuestra noble, grave y dulce diosa escandinava de la juventud, rodeada de laureles y rosas en flor, y la de Jesucristo, colocada mas en alto, que con los brazos abiertos está invitando á la raza humana entera á que vaya á él para salvarse; luego he puesto al derredor del salon los bustos de los hombres buenos y sabios, rodeados de arbustos verdes. ¡Estoy segura que te agrada, oh, Nordin mio, porque es obra de los dos! Una hermosa coleccion de libros, entre los cuales se hallan los tuyos, y algunos buenos cuadros completan el adorno de la sala. Todo es bello y alegre, y todo está hecho de modo que sirva para instruir. Este sitio conviene mucho á almas tan jóvenes y puras como las que se reúnen en él. ¡Oh, si yo pudiera verte solamente, si estuvieras conmigo entre estas juveniles criaturas y te oyeras hablarlas é instruir las como me has instruido en otro tiempo!... ¿Cuándo llegará este momento?»

«Me reconocerás, Nordin mio? Tengo ya mas años y he envejecido prematuramente por las fatigas que me causa la pequeña escuela durante el dia, y las noches que paso en vela pensando en ella. Pero en cambio me cuida mas de mi persona que cuando era mas joven. Entonces era demasiado arrogante para querer agradar por encantos esteliores, ó demasiado desgraciada para pensar en ellos. Ahora me cuida y me paro en estas cosas, para agradar... á mis discípulas. Yo querría producir en ellas una impresion que estuviera de acuerdo con la de mis lecciones en el salon de Idna; una impresion de belleza, ó al menos de dignidad y nobleza, y con ese ántencion consulto mi gusto, mi espeso, y en mi pensamiento al amigo ausente. De la moda es de la que me cuida muy poco, si bien procuro no ofenderla de una manera chocante. Toda persona que tiene conciencia de una individualidad caracteri-

BOLSA.—COT. OFIC. DE ROY 24.

Table with columns: Efect. públicas, Cot. pr., and Uta pr. listing various financial instruments and their values.

Londres 90 d. fecha... 48-50
Paris 4 d. vista... 8-00 d
CAMBIOS. Barcelona, b..... 2 3/4 d
Cádiz, d..... 2
Málaga, b..... 1 b.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

Teatro Real.—Funcion 67 de la temporada.—Tercer turno.—A las 8 1/2.—Un bullo en máscara.
Teatro de Variedades.—A las 8 1/2.—Una noche en Triunfo.—Sofronia.—La casa de campo.
Teatro del Principe.—A las 8 1/2.—La Cruz del matrimonio.—Baile.—Pobres mujeres!

TERCERA EDICION.

Esta mañana esperó S. M. algunos síntomas de próximo alumbramiento, y se avisó a los ministros, quienes a las diez se hallaban ya reunidos en la secretaría del ministerio de Estado, donde permanecerán ya constantemente, pues se cree que hoy mismo saldrá S. M. de su cuartel. El ministro de Gracia y Justicia durmió ya anoche en dicha secretaría por si ocurría alguna novedad, y están preparados los alabarderos y dependientes de la real casa que han de avisar a los altos dignatarios que según costumbre deben asistir a la presentación del régie vástago. Algunos individuos del cuerpo diplomático se encuentran ya en palacio. Al medio día se habían calmado los síntomas; pero es de esperar que de un momento a otro tenga lugar este fausto suceso.

No hay dato alguno oficial que indique la verdad de la noticia que trajo la Independencia belga y que damos en otro lugar sobre que los gobiernos de Francia e Inglaterra hayan acordado retirar su mediación amistosa en la cuestión chilena.

Por real orden de 17 del actual se nombra al tribunal de censura para las oposiciones a la plaza de médico duodécimo de la beneficencia general, que presidirá don Tomás Santero.

Han sido declaradas de utilidad pública las aguas acídulas salinas de Riva los Baños, provincia de Logroño.

Por el ministerio de la Guerra ha sido cedido al ayuntamiento de esta capital un trozo de terreno perteneciente al palacio de Buenavista, y una pequeña casa del mismo, conocida con el nombre de Casa del Comisario ó Conserjería, para que lleve a efecto el rompimiento y prolongación de la calle del Saucó, dejando espedita esta vía para el paso de carruajes y peatones, debiendo quedar cerrada la posesión de Buenavista por dicha calle por medio de una verja de hierro como la del paseo de Recoletos, que contribuirá al ornato general.

La Agencia Havas nos trasmite hoy los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Florenza, 22. Mr. Scialoja declara en su memoria relativa a la Hacienda, que un empréstito, como las otras medidas extraordinarias, es perjudicial al crédito; que se necesita poner los presupuestos en equilibrio por medio de economías y contribuciones.

Al mismo tiempo protesta Mr. Scialoja contra las noticias de reducción del interés de la deuda pública. Las economías ascenderán a 55 millones de francos.

El déficit actual de 211.000.000 se cubrirá con el aumento de contribuciones ya existentes y la creación de otras nuevas, reduciéndose así a 80 millones.

Paris 23. En la exposición sobre la situación del Imperio, se dice que la ejecución del tratado del 15 de Setiembre sigue su curso regular. El Papa parece está dispuesto a aprovechar las garantías que se le han ofrecido.

Relativamente a la deuda pensamos llegar pronto con el gabinete de Florenza a un acuerdo que el Sumo Pontífice podrá aceptar sin comprometer su dignidad.

La exposición recuerda el interés que tiene Francia en que semantenga la autonomía de la Regencia de Tunez.

Francia espera que las consideraciones emitidas en el año próximo pasado habrán sido comprendidas por el Bey y la Turquía y que no se atentará al statu quo.

Cuando el gobierno emprendió la expedición de Méjico, se ha propuesto un fin al cual ha subordinado su conducta desde el principio y de que dependen aun sus decisiones. Hemos ido

a Méjico a pedir reparación y no hacer el proselitismo monárquico. Nuestras tropas no están en Méjico a título de intervención. El gobierno se ha opuesto constantemente a esta doctrina como contraria a los principios fundamentales de nuestro derecho público.

Cuando se hayan tomado, de acuerdo con el emperador Maximiliano, las medidas necesarias para asegurar las garantías y las seguridades que reclaman los intereses de nuestros nacionales, entonces será fácil fijar la época de la vuelta del cuerpo expedicionario.

Los periódicos franceses dicen que el embajador de Francia en Madrid se propone visitar algunos puntos de las costas de España, y que para conducirle ha llegado a Cádiz la corbeta francesa Catalina.

La Sociedad de Cuartetos, animada por el creciente éxito con que ha visto coronados sus trabajos artísticos, ha organizado seis sesiones, en las cuales se ejecutarán las inmortales obras de Haydn, Mozart, Beethoven y otros célebres autores. Dichas obras serán interpretadas por los señores Monasterio, Guelbenzu, Perez, Pló y Castellano, fundadores de la sociedad. Las sesiones se verificarán el 28 de enero, el 4 y 18 de febrero, el 4, 11 y 18 de marzo, y la suscripción a las seis sesiones, que cuesta 80 rs., queda abierta en casi todos los almacenes de música de esta corte. Los aficionados a la música clásica están de enhorabuena.

Hoy recibimos el discurso pronunciado por el emperador Napoleón en la apertura de las Cámaras. La parte de él que se refiere a las relaciones de Francia con las demás potencias dice así: «En el exterior la paz parece asegurada en todas partes, por cuanto todas se buscan los medios de resolver amistosamente las dificultades en vez de terminarielas por la fuerza de las armas. La reunión de las flotas inglesa y francesa en los mismos puertos ha demostrado que las relaciones formadas en los campos de batalla no se han debilitado; el tiempo ha servido para cimentar el acuerdo entre las dos naciones. Respecto a Alemania mi intención es continuar observando una política de neutralidad que sin obviar a nuestra alegría ó sentimiento, alguna vez nos permite sin embargo, permanecer extraños a las cuestiones que no afectan directamente a nuestros intereses.»

Italia reconocida por casi todas las potencias de Europa, ha afirmado su unidad inaugurando su capital en el centro de la península. Creemos poder contar con la escrupulosa ejecución del tratado de 15 de setiembre y con la continuación indispensable del poder del Santo Padre. Los lazos que nos unen a España y Portugal se han estrechado por mis últimas entrevistas con los soberanos de ambos reinos. Hemos participado conmigo de la indignación general producida por el asesinato del presidente Lincoln, y recientemente la muerte del rey de los Belgas ha causado unánime pesar.

En Méjico el gobierno fundado por la voluntad del pueblo se consolida: los disidentes vencidos y dispersos carecen de jefe, las tropas nacionales han demostrado su valor, y la nación ha encontrado garantías de orden y seguridad que han desarrollado sus recursos y aumentado su comercio solo con Francia de 21 a 77 millones. Conforme a la esperanza que manifesté el año último, nuestra expedición toca a su término. Trato con el emperador Maximiliano para fijar la época del llamamiento de nuestras tropas a fin de que su vuelta se efectúe sin comprometer los intereses franceses que hemos defendido en aquel lejano territorio.

La América del Norte, victoriosa en una lucha formidable, ha restablecido la antigua unión y proclamado solemnemente la abolición de la esclavitud. Francia, que no olvida ninguna noble página de su historia, desea sinceramente la prosperidad de la gran república americana y la confirmación de las relaciones amistosas que pronto serán sencillares. La emoción producida en los Estados Unidos por la presencia de nuestro ejército en el suelo mejicano se mitigará ante la franqueza de nuestras declaraciones. El pueblo americano comprenderá que nuestra expedición, a la que le hablamos invitado, no era opuesta a sus intereses. Dos naciones igualmente celosas de su independencia deben evitar toda gestión que pudiera comprometer su dignidad y su honor.

Acercas de los rumores que han corrido de supuestas reclamaciones del gobierno español al portugués respecto de los sublevados de Avila, dice el diario de Lisboa lo siguiente:

«Han corrido rumores de reclamaciones del gobierno español acerca de los sublevados de Avila, y estos rumores recibieron mas consistencia con la noticia que dieron los periódicos de Madrid de que los emigrados debían salir de nuestro territorio en el término de 24 horas; nuestros diarios, sin embargo, no contienen la explicación de estos rumores ni la menor indicación que acredite su fundamento. No sabemos si el gobierno español ha hecho ó no reclamaciones; no creemos que el gobierno portugués pueda temer que se perturbe el orden entre nosotros porque demos hospitalidad a algunos soldados del vecino reino; pero es digno de notarse que los periódicos de Madrid atribuyen esos rumores a nuestro gobierno, que como decimos, no tiene motivo alguno de desconfianza.»

Es conveniente, pues, que se den explicaciones sobre este particular; es mas, creemos que han de darse de todo punto satisfactorias, porque hacemos

justicia a nuestro gobierno, y estamos persuadidos de que, no haciendo nada que pueda perjudicar nuestra dignidad, continuará sin embargo las tradiciones de buena hospitalidad con que acostumbramos a recibir a todos los que acuden a nuestro país.»

Escriben de Paris, que son allí objeto de conversación en todos los círculos las palabras que con acento animado dirigió la emperatriz al embajador de Inglaterra en el último baile de las Tuillerías. Parece ser que hablándole de la desgracia de la Covadonga, le dijo que si su país no protestaba energicamente contra el uso indigno que se había hecho de la bandera inglesa por el comandante de la Esmeralda, quedaría muy mal parado el honor de la Gran Bretaña.

Es curiosa la siguiente carta que ha recibido una persona importante en Madrid de otra del pueblo de Bodonal, pueblo fronterizo al territorio portugués, en la cual se dan pormenores del paso por aquella población del general Prim y sus parciales. La carta está fechada el 29, y dice así:

«Mi querido amigo: Los sublevados deberán haber pisado ya a esta hora, diez de la mañana de hoy, el territorio portugués. Ayer a las tres y media de la tarde se presentaron en este pueblo a paso precipitado para Fregenal, y llevaban tal temor de ser alcanzados y copados por cualquiera de las columnas que mandaban los generales Zavala y Echagüe, que solamente se detuvieron en Fregenal a dar un pienso a los caballos y salir a las ocho de la noche para Encinasola, no obstante de que traían una jornada de siete leguas, desde Bienvenida, donde pernoctaron el 18. Encinasola dista dos leguas escasas de Barrancos, Portugal, y supongo que entre ocho y nueve de la mañana de hoy habrá terminado la insurrección.»

Después de una vanguardia de 10 a 80 caballos, se presentó Prim, llevando a su derecha al brigadier Milans, con uniforme flamante de mariscal de campo, que sin duda tenía preparado y sacó de Madrid. Ahora deberá perder para siempre el de brigadier. A la izquierda del general sublevado iba uno que no conozco ni sé quién fuera, pero debería ser el Noy de las Barraquetas ó el comandante Bastos.

Dicen se detuvo un momento a beber un vaso de agua, y por cierto que al tomarlo desde el caballo, porque no se apeó, se le encabrió el caballo y estuvo a pique de tirarlo al suelo. La fuerza sublevada se componía de unos 600 a 700 caballos; iban tan rendidos y fatigados, que a algunos de los caballos tenían necesidad de arrearlos con los sables; unos cuantos soldados de caballería iban a pie por falta de caballos, y en la propia forma 25 ó 30 paisanos, cuatro ó seis de ellos de decente porte y esterioridad. Los sublevados, en general, iban tristes, abatidos y como pesados los pocos oficiales que iban de su deslealtad. Se notaba en estos señales recientes y evidentes de haber arrancado de las mangas de sus casacas los galones y colocado en su lugar estrellas prendidas con hilo blanco, y lo propio se notaba en los sargentos que antes eran cabos. Venían un capitán y un teniente de la Albuera, dos sargentos y tres individuos de la guardia civil, no sé si forzados ó voluntarios, un capellán y un físico.

No ocultaban sus deseos y su afán de llegar a Portugal, temerosos de ser oprimidos por cualquiera de las columnas que los persiguen; y yo, aunque profano en la milicia, creo en vista del estado de cansancio, de disgusto y de abatimiento que revelaban los semblantes de los insurrectos, que si el ministro de Marina ó Echagüe los hubiesen visto, los destruirían por completo.

Cuando se presentaron en la plaza, algunos pocos soldados dieron escasos y lánguidos vivas al general Prim, a la libertad y a los consumos, fueron contestados por una docena de chiquillos que gritaban: ¡Viva Prim! Un paisano le dió un viva al pasar por una calle, y Prim contestó: «Me dais vivas, pero no os venís conmigo con armas a defender la libertad y el bien que procuro para vosotros.» Prim afectaba estar risueño y contento.

Un pargarero que se hallaba labrando unas tierras contiguas al camino, abandonando la manera se acercó a Prim: se detuvo este, el paisano sujetó el caballo del marqués, y preguntándole qué era lo que quería y se proponía, le contestó: «La libertad, el bien para los pueblos: que se rebajen las contribuciones y cuatro años de servicio a los soldados que me acompañan, y que desaparezca la contribución de consumos.» El labrador se despidió respetuosamente, y el general continuó su precipitada marcha.

Dos de los sublevados se separaron del camino, y dirigiéndose a la casa de un cortijo distante medio cuarto de legua, de D. Antonio María Claros (mi cuñado), se llevaron a viva fuerza un buen caballo con una magnífica montura a la royal, pues mi cuñado, ó un hijo suyo, había salido a paseo y dejó el caballo en el cortijo mientras se dirigió a ver la corta de unos pinares de su propiedad. Se ha dado parte a Prim del robo del caballo, y yo presumo que lo devolverán luego que entren en Portugal; al propio tiempo se ha dado conocimiento de este hecho al capitán general del distrito, al gobernador de esta provincia y al juez de primera instancia.»

A la hora en que cerramos este número todavía no han sido convocadas a Palacio las personas que oficialmente deben reunirse para la presentación del infante ó infanta que debe dar a luz nuestra Reina. Los síntomas que presenta su estado no son aun los de un inmediato alumbramiento.

S. M. continúa bien. Los ministros habían acudido a Palacio desde los primeros síntomas, los de Gobernación y Ultramar se han retirado a las cinco de la tarde.

Esta mañana ha llegado a Madrid el general Zabala y hoy mismo ha asistido a su secretaría. Creemos que esté ya firmado el decreto reencargándole del ministerio de Marina que desempeñaba interinamente durante su ausencia el presidente del Consejo de ministros.

Esta mañana ha recibido el Sr. Alonso Martínez, ministro de Hacienda, un telegrama anunciándole que su madre se halla gravemente enferma y sacramentada. No sería difícil por lo tanto que el señor Alonso Martínez, si las perentorias atenciones de su cargo se lo permitieran, saliera de Madrid para visitar a su adorada madre.

Hoy se ha dicho en algunos círculos políticos que estaba confirmado de una manera indudable el brillante acto de la fragata Resolución en las aguas de Chile, de que se viene hablando estos días. No dudamos que nuestros buques en el Pacífico lleven a cabo empresas como la de que se trata, porque la marina española ha sabido en todas ocasiones sostener el limpio honor de nuestra bandera; pero es lo cierto que no hay noticias oficiales de aquel suceso ni puede haberlas hasta la llegada del próximo correo.

Los últimos despachos de Tarragona anuncian que las fuerzas destinadas a perseguir a los insurrectos se habían dividido en pequeñas fracciones con objeto de dar más fácilmente alcance a los restos fugitivos de los sublevados.

Los despachos oficiales recibidos a última hora aseguran que en toda la Península se disfruta completa tranquilidad.

Ha fallecido en esta corte el joven é ilustrado naturalista Sr. Hisern que había regresado recientemente del Pacífico en donde había hecho excelentes trabajos como individuo de la comisión científica que allí fué enviada, y en cuyo viaje había contraído una grave afección al hígado. Deja a su viuda con dos hijos, y su muerte es una gran pérdida hasta para el éxito de esta expedición, pues hubiera sido sumamente útil para la clasificación de las plantas que con tanto esmero había recogido y a costa de tantos trabajos.

Hoy se ha verificado en el juzgado de Buenavista de esta corte la vista de la causa seguida a instancia del duque de Valencia contra el editor de La Democracia, por injurias que se dicen inferidas en el núm. 373 de dicha publicación. El abogado de la parte actora solicita del juzgado que se le impongan al editor 26 meses de prisión correccional y multa. El letrado D. Grifino Martos, que defendiendo al editor, solicita en su informe que sea absuelto libremente su defendido, puesto que a su juicio no se han inferido injurias al general D. Ramon Maria Narvaez en el escrito denunciado.

En la villa de Qujorena, pueblo de partido de Colmenar, se ha perpetrado un robo en estos últimos días, de bastante consideración, pues para efectuarlo los ladrones escalaron la casa del cura de dicho pueblo, que ha sido donde se ha perpetrado el robo, penetraron en las habitaciones y se llevaron 4,000 rs. en metálico, varias alhajas de oro y plata y algunas ropas. El juez de Colmenar ha empezado a instruir la correspondiente causa, sin que hasta ahora se haya podido descubrir a los criminales.

El día 26 del corriente se verificará en la sala tercera de esta corte la vista de la causa que se sigue contra Mariano Belinchon por delito de fratriicidio perpetrado en la persona de su hermano Canuto. El señor marqués de Valle-ameno sostendrá en estrados la acusación fiscal. La defensa está confiada al distinguido joven letrado D. Pantaleon Munton y Peñeira.

El señor ministro de Fomento continúa en cama, por cuya razón no ha podido asistir hoy con sus compañeros a palacio.

Los síntomas del próximo alumbramiento de S. M. continuaban a última hora, aunque no muy pronunciados. A las seis de la tarde han subido a la real Cámara el presidente del Consejo y el ministro de Gracia y Justicia.

Háblase del próximo enlace del duque de Osuna con una ilustre y joven dama alemana.

El capitán general de la Armada don Casimiro Vigodet, residente en Cádiz, se ha escusado de asistir al parto de S. M. por el mal estado de su salud.

Segun hemos oído la empresa del teatro Real piensa dar tres bailes de máscaras en el próximo carnaval. Mucho nos alegraríamos que dicha empresa no abandonara esta idea dejándonos este año tan satisfechos como lo hizo el anterior.

La comisión de senadores que ha de proponer la contestación al discurso de la Corona se ha reunido esta tarde para revisar por última vez este documento que se leerá mañana en la alta Cámara.

Las Cámaras francesas y el público que asistió a la sesión de apertura de las mismas manifestaron explícitamente su aprobación al escuchar la lectura del

párrafo del discurso imperial en que se habla de la indispensable continuación del poder temporal del Papa:

Algunos periódicos extranjeros han dicho que Turquía oponía a la conferencia diplomática sanitaria que debe reunirse en Constantinopla. No es cierto; el gobierno turco comprende la utilidad de esta conferencia.

Don Francisco Perez Blanca, subsecretario segundo del cuerpo de telegrafos, segun hemos visto en la Gaceta Industrial, ha solicitado privilegio de invención por diez años para asegurar la propiedad de un procedimiento que ha inventado para aislar los hilos en las líneas telegráficas aéreas, excluyendo los aisladores conocidos hasta el día, y preservándolos de todos los accidentes a escepcion de los de rotura. Hemos oído hacer grandes elogios de los conocimientos especiales en la telegrafía del Sr. Perez Blanca y no sería extraño que despues de examinado este invento por los jefes del cuerpo de telegrafos se pusiese en práctica, consiguiéndose entonces un bien general para el país, pues que no se interrumpirán las líneas telegráficas con la frecuencia que hoy se verifican.

En los muchos apuntes biográficos del bizarro marino Sr. Mendez Nuñez que circulan estos días en la prensa, se dice que el Sr. Mendez fué herido gravemente en la cabeza cuando tomó la costa de Palaguan. Esto es una equivocación. El señor Mendez Nuñez ha tenido la suerte de no recibir herida alguna en sus brillantes campañas, y su ascenso a capitán de fragata fué por antigüedad.

Hoy se ha encargado del despacho de la secretaría del gobierno de esta provincia el Sr. D. Francisco Javier Sarrañá, gobernador que ha sido de varias provincias.

Parce que el Sr. D. Juan Fernandez Palma, juez de primera instancia del distrito de la Universidad, va a ser trasladado al de Buenavista, juzgado que despachaba D. Emilio Bravo. Se indica al señor Rio y Gonzalez, juez de término que es de otra audiencia, para ocupar el juzgado de la Universidad.

Como es de esperar que esta noche o estampido del cañon anuncie al vecindario de Madrid el momento en que el trono de San Fernando cuente con un nuevo heredero, y como muchas personas tendrán curiosidad de saber en el momento si se lembra ó varon, debemos recordar que en el primer caso se harán 13 disparos y 21 en el segundo.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 24. En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, a 90 0/0; el exterior, a 90 0/0; la diferida, a 34 1/2; la amortizable, a 90 0/0; el 3 por 100 francés, a 68-70 0/0, y el 4 1/2, a 98-50.

Londres, 24. Los consolidados ingleses quedaban a 87 1/2 a 1/4.

Una correspondencia extranjera da como cosa cierta la alianza ofensiva del Perú y Chile contra España, y añade que las escuadras de ambos países unidas y reforzadas con un monitor y dos fragatas blindadas construídas en la laterra pudieran ocasionar un conflicto a la armada española en el Pacífico.

Por nuestra parte, y suponiendo que estas noticias sean ciertas, lo cual no es probable, podemos asegurar que la escuadra española cuenta hoy con fuerzas bastantes en el Pacífico para luchar y vencer a las de Chile y el Perú, caso de que se atreviesen a intentar un ataque.

Se ha dispuesto que interin obtiene su retiro para Valencia el coronel graduado teniente coronel segundo jefe del quinto tercio de la Guardia civil, D. Teodoro Artalejo y Ramada, quede en situación de reemplazo.

Se ha dispuesto que el coronel teniente coronel primer jefe del batallón provincial de Vich, núm. 63, D. Nicanor Coluvi y Vallé, pase al primer batallón del regimiento de infantería de Zamora, número 8.

El destino que está de dejar en el espresado batallón provincial de Vich, será desempeñado por D. Manuel Rodríguez y Mourri, teniente coronel de infantería de reemplazo en el distrito militar de Estremadura.

El brigadier D. Camilo Díez de Prado y Fabon, que se halla actualmente de cuartel en esta corte, pasa destinado al distrito militar de Aragón.

La comedia de Mr. Ponsard que se ha estrenado en el Teatro Francés con el título de El Leon enamorado, ha tenido grande éxito. Los emperadores, que asistieron a la primera representación, se asociaron varias veces al entusiasmo del público.

Se halla en ensayo en Zaragoza para beneficio de la primera bailarina del género francés doña Adolina D'Giuli la chistosa zarzuela de Olona La cola del diablo. Tambien se preparan allí una bonita comedia y un escogido baile, en el que lucirá la beneficiada sus conocimientos terpsicórescos.

Las economías efectivas que el gobierno italiano se propone hacer en los presupuestos se elevan a unos doscientos veinte millones de reales.

